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尋找一片寧靜─山海交錯在香港

寫作與生活─作家答客問

日期：2011年4月16日（星期六）上午10時30分

地點：香港城市大學 康樂樓6樓惠卿劇院 

嘉賓：閻連科先生、章詒和女士、焦桐先生、許知遠先生、張大春

先生、張誦聖教授、鄭愁予教授

我為何寫作？

閻連科：

這個答案會讓大家非常失望。我小時候，生命的主題就是革命和饑餓，

革命會給我帶來無限快樂，不需要學習不需要讀書，每天就背一背毛

語錄。但饑餓是無法忍受的，所以我想了個辦法。那時候，有一個作

家叫張抗抗，她是中國作家協會的副主席。她寫了一個小說，在 1975

年出版，叫《分界線》。寫的內容我已經忘記了，但內容提要裡有一句

令我印象深刻。那個內容提要說：張抗抗因為寫這個小說，由黑龍江

的齊齊哈爾調到哈爾濱工作了。我突然發現，寫一部小說就可以從鄉

下調到城裡，那我為甚麼不寫？於是我就開始創作了，而且非常勤奮。

白天勞動，晚上寫小說。每年除夕，父親母親都在熬夜烤火，我便坐

章詒和
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在煤油燈下寫小說。等我離開鄉村，到軍隊當兵時，突然有領導跟我說：

「你會寫小說？把你寫的小說寄給我看看。」我趕快給我哥哥打電話：「快

把我寫的小說寄過來，有個很高級的領導要看。」過兩天，我哥哥給我

打電話說：「母親燒飯烤火，已經把你的小說都燒完了。」這是我最初

的寫作過程。

章詒和：

我的情況比較特殊，從小和父輩的朋友在一起。那一群人有徐悲鴻、

郭沫若、聞一多、金嶽霖、賀麟、茅盾、白崇禧等。我家廚子不錯，

齊白石特別好吃，所以一到秋天他就來吃螃蟹。他吃完後一星期內必

寄一個信封來，裡面是一幅巨幅的畫。他用畫來答謝我們家的那頓飯。

這樣一群人都有個性，令周圍的一切無比生動。那一代人都走了，你

現在看看中國黨史也好，中華民族共和國國史也好，還是官方所編輯

的人物傳記也好，都乾巴巴的。那些生動的都被過濾掉了，剩下就像

骨灰盒前面寫的那幾條。其實他們遠遠不是這樣。我就是想把父輩的

那些故事講出來。有人說我寫的東西比較平靜和哀傷，因為這些人很

多沒有好生，也沒有好死。我覺得這對上一輩人不太公平了。我沒有

本事寫甚麼黨史、大傳記，我只能寫這些故事。

張大春閻連科
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焦桐：

我可能是個負面教材。我從小就笨笨的，念國中時，我隔壁是高等學院。

看著那些大學生在公園談戀愛，我從小就立志要讀大學。上高中以後，

我喜歡文學，可是不知道怎樣接觸文學。念國中的時候，老師有個壞

習慣，總是會在作文後第二周把作文簿帶到教室來，朗讀那個禮拜最

好的作品。每次都想像那是我。當老師抱著作文簿進來時，我就心跳

很快，幻想接受表揚時，我要用怎樣謙虛的態度來面對大家崇拜的眼

光？可是每次我作文都是最後一名。我去偷看作文寫得最好的同學，

我很驚訝他想像力為甚麼那麼豐富，但我一張紙都寫不滿就沒甚麼話

可說了。我很苦惱，就去問我的好朋友，要怎麼樣才能寫好作文。他

說：「多讀書啊！」我說我有，像這次英文考試這麼困難，全級只有幾

個人及格，我還考八十幾分。他說我不是讓你讀課本，是讓你讀課外書。

我就問他課外書是甚麼。他覺得我在開玩笑，不理我，然後我就用「我

是嚴肅的」那種表情再問他一次。他看了我一眼，意味深長。到現在，

我仍記得那個眼神：充滿著同情，充滿著憐憫。他就說了一些世界文

學名著的名字，我聽都沒聽過。他用同情的眼光看著我說：「我明天帶

幾本借給你看。」我覺得閱讀改變了我的一生。因為我甚麼都不會，遇

到喜歡的女孩子也不敢追，悶得要命又膽小如鼠。

我一讀就發現完全沒辦法回到教科書裡面去，深深地著迷了。那個暑

假我抱著練習武林秘笈的態度閱讀課外書。我記得第一本讀的是《約

翰克尼斯朵夫》，讀了一個假期之後，高二第一個學期寫作文，老師就

說：「你作文寫得不錯。你可以代表我們班去參加作文比賽。」我從全

班最後一名變成全校第一名，我覺得這個武林秘笈果然有效！我從此

更加變本加厲不可救藥地迷戀文學作品了。後來把所有積蓄都拿去買

書，而且只能買舊書。有一次，我把兩天吃飯的錢拿去買書，因為我

在高雄逛書店看到一套全集，再加上一本《李白評傳》，剛好是我兩天

餐費，九十塊錢，價錢非常合理。
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許知遠：

我大概在十年前開始寫作。那時候文學開始衰微了，不論詩歌、小說

都很弱，新聞業開始興起。所以我們這一代人的思想都是通過新聞業

去表達。現在文化的變化特別大，文學已經跟不上新聞變化的節奏，

新聞是更有效的方式，或者是捷徑。

所有作家最初寫作都是因為虛榮心。我們這一代沒有太多動盪，沒有

經過饑餓，寫作只是為了 impress	others，要讓人記住自己。當時我的

夢想是做遊蕩者，我記得那時看海明威的《流動的聖潔》，一群人跑到

巴黎，過著浪蕩生活，所以特別渴望將來到世界各地浪蕩，但同時骨

子裡亦希望影響這個社會。慢慢地，我認識到所謂責任或公眾性，意

識到社會有這麼多不公。中國在過去十幾年裡越來越封鎖，政治高壓

增加，令我對美和正義有強烈的追求，這追求變得越來越強烈。如果

這代人再不說話，就沒有人說話了，這是我們的責任。

範文影響風格？

張大春：

一個作家，如果沒有第一使命，他起碼有第二使命，就是想辦法避免他

的作品被選進教科書。當你的書很有趣時，它可以教育或感動很多人，

可是一旦變成教科書，就一定變得沒趣。《論語》就是這樣。我初讀《論

語》是讀沒有標點的。沒有標點的《論語》特別有意思，因為沒有壓抑，

沒有解釋，沒有人告訴你它到底是甚麼意思。你自然而然地就跟它走，

經歷文字的語感，而且可以有發掘性的創作。中國人背《論語》背了這

麼多年，但至少在晚清之前，大家都沒搞清楚「朝聞道，夕死可矣」的意

思。大部分人都說是這個意思：早晨起來聽說了一件事，滿足了我的好奇

心，因此晚上死了也沒遺憾。可是「朝聞道」裡的「道」根本不是「知識」

的意思，它是「邦有道」、「邦無道」的「道」─我的政治理想獲得充分

實現，或者國家富強有文化，文明達到鼎盛，這境界叫做「道」。在過去
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成千上萬篇《論語》注釋裡，從來沒有告訴我們「道」應該如此解釋。閱

讀教科書，就是一個記憶，一個理解，是定於一尊。文學作品變成了標準

答案以後，它就不會算是作品。

但學生不用擔心課堂上的範文會影響風格。第一，我不相信一個人的

風格會這麼容易被單一作品影響。第二，恐怕學生還未開始不斷模仿

不同作品，形成風格。

張誦聖：

美國小孩的文學教育比較好。這關乎學文學的方法。美國二十世紀中

期開始重視文學分析，會對文本做仔細分析。這文本分析方法已普及

到中學、小學，學校不會指定給一個文本讓學生模仿，而是讓小孩讀

文章，然後寫報告。在寫報告時用分析方法，令他們對文學有一個信念，

我覺得這非常重要。

互聯網有利創作？

章詒和：

我今年開了微博，大概有六十萬人關注。我是迫不得已。劉曉波獲獎後，

我們被空前管制，管制到我的學生也不許和我來往，很鬱悶，我的人生

自由和空間被抑壓⋯⋯律師朋友說，你這個空間沒有了，我給你開另外

許知遠張誦聖
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一個空間。這樣我就開了一個微博。我一直覺得微博對寫作有妨礙，但

後來發現是促進了寫作，這促進有兩方面：一是你要把句子集中起來，

在一百四十個字內完全表達，這絕對是功夫。另一方面，你會感覺到溫

暖和鼓勵。創作很孤立，但孤立不是來自學生、同事、朋友，而是來自官

府。我覺得這是中國現在最大的進步─我們在物質層面拋開了黨。微

博提供了一個空間，可以打破傳統民間不能發言的封閉。

許知遠： 

極權社會的封閉性，對思想的控制，令互聯網有明顯需要。互聯網體

現出開放性，它強調透明性，強調人與人之間的聯結，是對極權的一

種反抗。但同時它們帶來相應問題。過去十年，我們看到它對舊文化

的衝突。⋯⋯所有人都是作家、沒有讀者的時代已經到來，但我最為

擔心的是，我們經常高估時代變革的意義、影響及作用。

二十世紀初，有廣播、電影、大眾報紙雜誌的出現，那次也是一次新

的體驗，如果沒有好的政治系統，它會進化成新的工具，對情感渲染化，

對大眾心情系統地結合，就像當年日本及德國的模式。中國肯定也有

這種危險，有朝著這個危險方向前進的可能性，這是我擔心的，包括

對整個文化系統的破害和傷害，所以我的反應是非常的矛盾。

中國現處於資訊革命的第一代，有點像英國工業革命時，第一代和第

二代要承受革命帶來的的雙重影響。一方面是工業解放，另一方面是

巨大的壓迫。當年英國的壓迫表現在天空被污染，農村孩子要進入工

埸生產，過著悲慘生活。我這一代人也面對雙重性，第一，要面對巨

大的解放，承受西方的衝擊和污染，要面對一個過分喧嘩的世界。

何為好文學？

鄭愁予：

我教過寫作班，那和國文課不一樣。寫作是創作，創作必須要有風格。
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但在國文課練習作文時，先不要想風格。有人寫作很多年後還不一定

建立到風格，所以開始練習寫作時，先把漢語功能、特性掌握住，然

後抒發真正的感情。寫詩要有靈感。每個人都有情緒的流動，當情緒

的流動碰到一個景象，就會變得很集中，非常強烈，就會想表達出來。

詩人的創作和畫畫一樣，都要配合。時間、場地，是詩之前的狀態，

經過你知性和理性處理，便成為詩。

焦桐：

詩無非是把最準確的句子，放在最恰當的位置，有效地把情感跟音樂

結合在一個形式裡面。像鄭愁予老師寫了這麼多膾炙人口的好詩，非

常準確地把握他的情感。我特別欣賞鄭愁予老師的音樂性，他那種聲

音是相當迷人的。

有些人寫詩，是一種形式，第一行二十個字，第二行兩個字，第三行

三十六個字，第四行一個字，感覺好像是心臟病發作，或者是氣喘發作，

不然沒有人有這種呼吸。我們知道，一個句子就是一個呼吸。譬如鄭

愁予很有名的詩《賦別》，兩個人在風雨的夜晚分手，「這次我離開你	

是風	是雨	是夜晚」，我記得，是因為它的聲音很好聽，我整首詩都記著。

鄭愁予
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飽暖才能思寫作？

閻連科：

吃不飽肯定不能關心文學。否則寫得那麼好，還是會覺得特別頭疼。

其實剛才章老師已經很清楚回答了這個問題。為甚麼齊白石畫得那麼

好？因為他老去吃螃蟹。他吃那麼多的螃蟹才畫一件件小的蝦，所以

不吃螃蟹，肯定是畫不到那麼小的蝦。

章詒和：

年輕人要用幾年甚至十幾年，才能解決就業、工資、住房、結婚、生子、

醫療、養老的問題，這個壓力太大了。我在中國藝術研究院，所有孩子們

都是從事音樂、舞蹈、戲劇、電影、電視這類研究，藝術要靠鈔票，這個

不能否認，絕對是靠鈔票。所以我跟孩子這麼講：第一，在不違法的前提

下，你們趕緊去掙錢，然後他們掌聲一拍：「章老師，你太棒了！」老師在

課堂裡一定要講真相，我們不能再講謊言，不能騙孩子說：「只要你努力

就一定會成功！」在大陸，很多時努力也不成功，受歧視，這是為甚麼有

這麼多孩子去殺人、去自殺。所以要養你自己，迅速在短期解決，以後才

是甚麼文學、詩歌。

許知遠：

我不是特別完全同意章老師，但我非常理解章老師一代人整個被影響，

被欺騙，說大家要食飽，要反對一種抽象的理想。其實在現今的中國

和香港，年輕人已經沒有這麼直接的生活困難，當然房子、汽車都是

問題，但大家都解決了溫飽，都能夠有一個基本生活，但整個精神世

界是貧乏的，會把物質放大。

在中國大陸很明顯，你這個房子、這個車，你混得怎麼樣，並不能滿

足你的精神世界，所以我感覺到精神世界的荒蕪，會帶來對物質世界

變態的追求。我覺得重建整個思想世界更有意義。



268

尋找一片寧靜─山海交錯在香港

v

鄭愁予：

沒有詩人能靠寫詩生活。寫詩寫多了更會惹禍。六朝時，大概所有有才

之士─包括謝靈運─寫詩被抓，貴族寫詩，不小心會被殺害。詩人

和藝術家非常接近，必須要寫真的東西，必須要寫景物，王國維說這叫

「境界」。有人說，小說家能成就一番事業。但詩人在事業上成功的還沒

見到。所以詩人是靠聖靈寫作，如果沒有聖靈，是寫不出好作品的。




